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中共中央政治局 12 月 14 日召开会议，
分析研究 2016 年经济工作。会议提出，要
化解房地产库存。此前，从中央财经领导小
组第十一次会议开始，中央多次提及房地产
高库存问题。这表明有效化解房地产库存，
已成为当前经济工作关键一环。在社会主
义市场经济机制下，在市场化发育程度高、
区域高度分化的房地产领域，房地产去库
存，政府与市场两个轮子要向同一方向、为
同一目标更协调地转动起来。

一说买房，有句老话：第一看地段，第二
看地段，第三还是看地段。这里包含的意思

就是房地产的区域特征。三四线城市与一
二线城市不同，同线城市，南方北方不同。
在高度分化的市场上，不存在包治百病的万
灵金丹。成千上万微观利益主体，在市场上
灵活博弈，找到千差万别又各自满意的供需
平衡点，就是去库存成交。市场经济的经验
证明，去库存，单一行政手段“一刀切”短期
也许有效，甚至有奇效，但中长期很可能形
成更多库存。因此，房地产去库存必须让市
场机制真正发挥作用。

让市场机制更好地发挥作用，并非将
“政策工具箱”弃之不用。恰恰相反，这首

先要更好地发挥政府特别是地方政府的作
用，灵活运用各种政策工具。房地产市场
上存在很多问题，不少与政策失灵有关。
更好地发挥市场机制作用，离不开更好地
发挥有形之手的作用。尤其是加快农民工
市民化，推进以满足新市民为出发点的住
房制度改革，属于“法定责任必须为”的范
畴，地方政府部门必须管好。要积极打通
商品房市场和棚改安置房，商品房与公租
房，商品房和租赁市场，在“三通”的过程
中，让市场机制、政策工具更好发挥去库存
的协调作用。

房地产去库存：政府与市场都要动起来
□新华

三亚宰客之恶名由来已久。本以为青
岛以大虾名动天下后，已抢三亚的衣钵，孰
料，三亚市物价局一脚将三亚重新助攻上老
大位置。看来，抢老大，没那么容易。

很多人瞠目结舌：350元的早餐还不算
宰客？说是保护消费者，实则为酒店站台，
将宰客标准化、合法化了。

其实，真正的问题就两个：这样的吃饭
住店标准高不高？物价局该不该管？

市场经济中，除了水电气等公共产品，
商品价格由供需关系决定。市场的无形之
手是什么？就是价格！自由定价不仅是商
家的权利，而且是资源调配的信号。正如有
网友吐槽：三亚竟比巴厘岛、马尔代夫还
贵！那么，你去巴厘岛、马尔代夫啊！去那
儿的人多了，去三亚的人就少了，低到一定
程度，三亚的酒店自然会降价，根本无需劳
物价局大驾。

有些人很有意思，把三亚350元的早餐
与自己日常几块、十几块的早餐价格对比。
去三亚过春节，本来就轮不上屌丝。三亚酒
店的高价，就是把屌丝从三亚的海浪中淘出
去。三亚的春天要是屌丝成群，还不是一地
鸡毛？

还有一部分观点颇具代表性。他们认
为，酒店确有自由定价的权利，但也不能任
性涨价，物价局还是要管一下的。这种观点
一下子就回到了计划经济。物价局何德何
能制定出来酒店与消费者都满意的价格？
仅以此次价格管制而言，350元的早餐明显
高出自己的生活经验一大截，不还是不满
意？这是政府价格管制活生生失败的例子。

所以，对商品价格，政府调控不比市场
机制聪明。市场通过价格灵活配置资源，使
交易者都获益。政府的价格管制既无必要，
也不能真正实现，徒增行政成本。

350元的早餐贵不贵？
□雨来

面对旅游乱象，政府及时伸出有形之手
有必要，但“粗线条限价”不是治乱良方。

近年来，包括海南三亚、云南丽江、山东
青岛在内的一些热门旅游目的地，屡屡出现

“借节打劫”、疯狂涨价的现象，公众已见怪
不怪，反映出市场调节失灵背景下，垄断定
价横行和政府监管缺失的双重偏差。

这次三亚限定酒店最高价格，甚至对早
餐的价格都进行限定，初衷很好，相关部门
是想治理旅游乱象、规范旅游业发展、保障
旅游者合法权益。但问题是如此“粗线条式
限价”能否真正起到作用？

旅游催生出来的住宿、餐饮等行业经过
这些年的发展，档次早已充分细分。以住宿
为例，既有五星级滨海豪华套房，也有几人
一间的小旅馆；既有几家合住的青年旅社，
也有一家一户的公寓宾馆。而这些住宿场
所地理位置、装修档次、服务质量千差万别，
市场定价自然也不同。仅拿一个“天花板”
限价去管，明显过于粗放。

最高限价对高端酒店限定作用明显，但
对一些借机疯狂涨价的中低端酒店却限制
乏力。限价的本意可能是通过打击“关键少
数”来平抑整个旅游物价，但在“天花板效
应”下，限价令会不会令中低端酒店更有了
涨价冲动？如此一来，大多数游客会哑巴吃
黄连，有苦说不出。

旅游行业需注重消费者体验和感受。一
个地方的旅游口碑如何，能否引来回头客，直
接关系到该地旅游业能否实现持续健康发
展，能否成为经济增长和带动就业的新引擎。

想用一根缰绳拴住一群马，最后的结果
往往是让马群乱了套。整顿和规范旅游市
场秩序，必须标本兼治。一方面应该把工作
做细、做到位，另一方面，还需要加快建立诚
信体系，努力营造诚信经营、文明旅游的良
好行业风尚。地方有关部门应树立法治思
维，认真贯彻落实旅游法，不该管的不要管，
该管的要管好管细，维护好市场公平竞争的
环境和秩序。

一根缰绳拴不住一群马
□张建

被誉为“中国巴菲特”的复星集团董事
长郭广昌“失而复联”，是这几天政经界的大
新闻。作为中国最大民企的掌舵人，郭广昌
近日因在上海“协助调查”一度失联，而引发
舆论关注；12月14日早上，郭广昌高调出席
复星年度工作会议并做了演讲。

郭广昌失联后，好多人将其与徐翔、徐
明等打包解读，并借此重提所谓“民营企业
原罪”问题。但这种简单比照本就不靠谱，
而撇开具体民营企业家的具体行为不谈，而
抽象地谈所谓“民企原罪”，本身也是种话语
陷阱，充满着对民企的歧视，也有违法治思
维和原则。

谈“企业家原罪”而不谈具体的罪责，也
隐含着对整个民营企业、公民合法私有财产
权的全面否定，容易推导出民企资产都是

“赃款的孳息”、随时可予以剥夺的结论。这
种逻辑是可怕的，特别是在民营经济、混合
所有制经济在中国经济中占据相当份额的
当下，对其过度渲染，可能让民企处于巨大
的不确定性中，影响民企信心。

对具体行为人包括企业家而言，涉嫌官
商勾结犯罪的，当然应受到追究，涉及赃款
的也应该返还或者没收，但这应在严格的司
法程序之下进行，而不是鼓噪法律上并不成
立的“原罪”。所谓“有恒产者有恒心，无恒

产者无恒心”，中国改革开放 30 多年，早就
确立了几项基本原则：保护合法财产，保护
所有权；国家保护非公有制经济的合法的权
利和利益。

从中国市场经济起步到现在，很多企业
家存在与权力走得太近的问题，在这两年的
反腐败风暴中，官商勾结案件也曝光了不
少。但对此的治理之方，应该是大力推进改
革，构筑正常的官商关系，铲除权钱交易的
土壤；推行简政放权，避免对企业生杀予夺
的审批权约束缺位等。将所谓指涉性很虚
的“原罪”套在民营经济头上，乃至作为“把
柄”，并没有多少价值。

郭广昌回家，不必渲染民企原罪
□袁伊文

暂缓下调油价治理雾霾

发改委昨天宣布暂缓下调油价，理由有
两个：国内雾霾严重，国际油价太低。发改
委称，发挥成品油价格杠杆作用，是治理大
气污染重要手段。低油价时保持油价稳定，
有利于改善空气质量。

@琢磨先生：国际油价一直在跌跌跌，
已经跌至2009年以来的最低水平。发改委
说，因为雾霾太严重，所以暂缓下调成品油
价格。说得太在理了，按照发改委的逻辑，
应该要上调油价。你还别以为他们没干过
这事，2014 年 11 月到 2015 年初，中国在 45
天之内三次上调消费税，频率之高堪称历史
罕见。总之，就是不能让屁民赚丁点便宜。

@陈赫曦：政府鼓励汽车工业发展，就
是多卖车提经济，车是万税万税，政府赚了
钱卖了车导致雾霾。发改委说车太多了，烧
油导致雾霾，所以油价必须高点调节购车，
也就是不让大家都买车，减少雾霾。总结一

下：政府鼓励卖车导致雾霾，政府高油价不
鼓励买车减少雾霾。卧槽：矛盾论，大哲学
啊。

@范剑平：明明是煤的问题，以环保名
义不让成品油价按规则下调，重化工业项目
难道不是政府审批建设的，哪个官员出来承
担责任？

@叶檀：为了环境，成品油价格暂不下
调。发改委给出的理由是，有利于抑制石油
消费的过快增长和能源结构调整，促进环境
保护，改善空气质量。很对，任何反驳都是
无力的。

其他

@扬韬：父母在济南，每天都很忙，去
某某地方听讲座，领鸡蛋，一个月竟然领回
别人送的鸡蛋二百多个，好像捡了多大便宜
似的。上周买回一些保健品，什么羊胎盘，
乌仲茶，花了一两千元。这周买回一斤海参
花了一千五百。我们一看，是没刺的茄参，
价值几十元。他们说，人家介绍是野生的，

刺都磨光了，很多人抢呢！
@财上海：现在的这批老人，大部分时

间是在计划经济年代度过的，对市场经济形
形色色的玩意见识少，又恰巧遇上拆迁，房
价暴涨和退休金较高，这真的是，人傻钱多，
不骗他骗子都不好意思了。一般是两个事，
贪婪保命，高息理财+神奇保健品。我家已
经中招了。你们回去看好那些老头老太，估
计他们也不会听你的。

@向小田：麻烦互联网金融企业行行
好，在大城市骗骗也就算了。你们跑到农
村，专找留守妇女老人，在化肥代销点卖理
财产品，又送红包又送洗衣粉的，这是要把
农村最穷的那批人都骗光啊！

@谭显荣财富人生：宋鸿兵太原被追
打事件的根源，有网友总结三点原因：一、天
天货币战争，唱多黄金，玩多了阴谋论会玩
火自焚；二、出去站台就有危险，尤其是给
P2P、互联网金融；三、中国投资人素质基本
停留在义和团时代，撒钱时劝不住，亏了找
政府，再不行就当流氓。

（以上言论来自新浪微博）

摘要┃市场经济的经验证明，去库存，单一行政手段“一刀切”短期也许有效，甚至有奇效，但中长期很可能形成更多库存。因此，房地
产去库存必须让市场机制真正发挥作用。

黄标车，是指未达到国Ⅰ排放
标准的汽油车或未达到国Ⅲ排放
标准的柴油车。其尾气排放污染
量大、浓度高、排放稳定性差，被认
为是高污染车。

据环保部通报，中国提前完成
2015年淘汰2005年底注册营运的
117.07万辆黄标车任务。但真正让
黄标车的轮子停下来，并不容易。

目前一些地方大多数淘汰的
机动车，是达到强制报废标准的车
辆、未在规定的检验周期内进行检
验而被公安交通管理部门公告报
废的老旧车、“僵尸车”以及自然淘
汰的车辆。而通过公告机动车牌
证、车辆道路运输证作废的黄标车
实际报废量在部分省区甚至不足
两成。 新华社发

黄标车为何难淘汰

@微言博议

摘要┃撇开具体民营企业家的具体行为不谈，而抽象地谈所谓“民企原罪”，本身也是种话语陷阱，充满着对民企的歧视。

为规范春节市场，海南三亚为酒店客房
限价，规定标准客房不得超过每天5000元，
旅游饭店自助餐早餐价格不超过每位350
元，中晚餐价格不超过每位500元。

消息一出，议论如潮。

■众议


